

---

**Antrag**

der AfD-Fraktion

auf Annahme einer Entschließung

**150 Jahre deutscher Nationalstaat und Berlin als deutsche Hauptstadt: der Reichsgründung im Januar 1871 neben der 1848-er Revolution als Ausgangspunkt für die Verwirklichung von Einigkeit und Recht und Freiheit würdig gedenken**

Das Abgeordnetenhaus wolle beschließen:

Am 18. Januar 2021 jährt sich die symbolische Gründung des deutschen Kaiserreichs zum 150. Mal. Obwohl die Kaiserproklamation durch die deutschen Fürsten im Spiegelsaal von Versailles kein demokratischer Akt war, wurde mit der Gründung des deutschen Kaiserreichs die Grundlage für die Verwirklichung von Einigkeit und Recht und Freiheit in Deutschland gelegt.

Der 1871 gebildete Nationalstaat bildet bis heute den Rahmen für die Ausübung der Volkssouveränität in unserem freiheitlichen und sozialen Rechtsstaat.

Die innere Gründung und Konsolidierung des neuen Deutschen Reiches brauchte Zeit und erfolgte dann auf vielen Feldern Schritt für Schritt in den Jahren von der Reichsgründung bis zur Jahrhundertwende, z.B. durch die Vereinheitlichung von Münzen, Maßen und Gewichten, der Fortentwicklung des Wirtschafts-, Niederlassungs- und Handelsrechts, den Reichsjustizgesetzen, der Einführung einer allg. Sozialversicherung in Form der Krankenversicherung 1883, der Unfallversicherung 1884, der Alters- und Invaliditätsversicherung 1889 und der Rentenversicherung 1891 sowie der Novellierung und Zusammenfassung des Privatrechts im neuen Bürgerlichen Gesetzbuch (BGB), das am 1. Januar 1900 in Kraft trat. Neben der rasanten Entwicklung des Wirtschaftslebens, des kulturellen Lebens und des Vereins- und Genossenschaftswesens trugen nicht zuletzt die Befriedung des Kulturkampfes und die Integration der SPD in das

politische System des Deutschen Reiches entscheidend zur Konsolidierung und zum Erfolg des neuen Nationalstaates bei. Das von Anfang an geltende allgemeine und gleiche Wahlrecht für Männer, die Herausbildung eines mehr oder weniger einheitlichen Parteiensystems und die zunehmende Parlamentarisierung der gesellschaftlichen Debatten trugen wesentlich zur Legitimation des Nationalstaats bei.

So konnte sich der Reichstag zur entscheidenden politischen Institution des Deutschen Reiches entwickeln. Die intensiv geführten Wahlkämpfe und die Reichstagsdebatten wurden zu wichtigen Katalysatoren demokratischer Gesinnung und haben entscheidende Prägekraft entwickelt. Heute wissen wir, dass Nation und Demokratie zusammengehören. Die Wurzeln des heutigen deutschen Nationalstaates sind sowohl 1848 als auch 1871 zu verorten. Langfristig konnte sich der parlamentarische Verfassungsstaat gegen den Fürstenbund durchsetzen. Auch die Entwicklung Deutschlands zu einem föderalen Bundesstaat war bereits 1848 und 1871 angelegt.

Dabei dürfen problematische Entwicklungen wie die Herausbildung des modernen Antisemitismus als politisches Kampfinstrument, ein teilweise übersteigerter Militarismus sowie das Streben nach imperialer Weltgeltung nicht ausgeblendet werden.

Das Abgeordnetenhaus gedenkt aus Anlass des 150. Jahrestages der Reichgründung der Männer und Frauen, die den Gedanken von Einigkeit und Recht und Freiheit in Deutschland zum Durchbruch verhalfen. Wir wollen neben den demokratischen Vorkämpfern der 1848-er Revolution den Respekt und die gebührende historische Würdigung denjenigen nicht verweigern, die 1871 den deutschen Nationalstaat erstritten und ihn in den Jahren danach auf- und ausbauten.

Berlin, den 5. Januar 2021

Pazderski    Hansel    Trefzer  
und die übrigen Mitglieder der AfD-Fraktion